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■
院
外
処
方
箋
Ｆ
Ａ
Ｘ
コ
ー

ナ
ー
設
置
に
関
す
る
陳
情

　

３
月
に
「
留
萌
市
立
病
院

院
外
処
方
箋
送
信
の
た
め
の

Ｆ
Ａ
Ｘ
設
置
に
関
す
る
陳

情
」が
市
議
会
に
提
出
さ
れ
、

第
２
常
任
委
員
会
に
付
託
さ

れ
ま
し
た
。
４
回
の
審
査
の

結
果
、「
地
域
包
括
ケ
ア
シ

ス
テ
ム
」
を
実
現
す
る
に
当

た
り
、
患
者
さ
ま
本
位
の
対

応
で
健
康
維
持
・
増
進
と
国

が
勧
め
る
「
か
か
り
つ
け
薬

局
制
度
」
の
推
進
に
向
け
て

病
院
と
薬
剤
師
会
な
ど
、
多

職
種
連
携
に
よ
る
充
実
し
た

チ
ー
ム
医
療
の
構
築
が
不
可

欠
で
あ
る
こ
と
か
ら
、
行
政

に
お
い
て
多
職
種
を
繋
ぐ
役

割
を
鑑
み
、「
市
民
の
医
療
・

福
祉
向
上
を
目
指
し
た
患
者

サ
ー
ビ
ス
の
環
境
を
整
え
る

た
め
の
努
力
を
期
待
す
る
」

と
付
帯
意
見
を
つ
け
「
趣
旨

採
択
」
と
し
ま
し
た
。

■
乳
幼
児
医
療
費
助
成
拡
大

　

子
ど
も
た
ち
が
安
心
し
て

必
要
な
医
療
を
受
け
ら
れ
、

子
育
て
世
帯
の
経
済
的
負
担

軽
減
を
図
る
た
め
、
平
成
30

年
10
月
よ
り
医
療
費
助
成
の

対
象
を
拡
大
し
、
乳
幼
児
か

ら
中
学
生
ま
で
の
入
院
・
通

院
に
係
る
医
療
費
を
全
額
助

成
す
る
条
例
改
正
の
議
案
報

告
を
受
け
ま
し
た
。

■
市
民
農
園
の
開
設
状
況
に

つ
い
て

　

市
で
は
、
家
庭
菜
園
を
身

近
に
親
し
む
た
め
、
環
境
を

整
備
し
、
農
作
物
を
育
て
る

楽
し
さ
や
余
暇
の
充
実
を
目

的
と
し
て
、
市
民
農
園
を
開

設
し
て
い
ま
す
。

　

し
か
し
、
年
々
利
用
す
る

市
民
が
少
な
く
な
っ
て
き
て

い
る
た
め
、
6
月
中
旬
ま
で

募
集
を
継
続
す
る
こ
と
が
報

告
さ
れ
ま
し
た
。

　

次
年
度
以
降
、
効
果
的
な

募
集
方
法
に
つ
い
て
検
討
し

て
い
き
ま
す
。

■
合
同
墓
設
置
の
検
討
に
つ

い
て

　

親
類
縁
者
が
い
な
い
な

ど
、
さ
ま
ざ
ま
な
事
情
で
お

墓
の
継
承
や
管
理
が
困
難
な

市
民
が
増
え
て
き
て
い
る
こ

と
を
受
け
、
市
は
合
葬
式
の

お
墓
（
合
同
墓
）
の
設
置
を

検
討
し
て
い
ま
す
。

　

委
員
会
で
は
、
道
内
各
地

の
合
同
墓
の
設
置
状
況
が
示

さ
れ
、
収
蔵
可
能
数
、
使
用

料
各
地
の
墓
石
の
写
真
な
ど

が
報
告
さ
れ
ま
し
た
。

　

合
同
墓
設
置
に
向
け
て
委

員
会
の
中
で
議
論
を
深
め
て

い
き
ま
す
。

第２常任委員会からの報告 第１常任委員会からの報告

■
留
萌
消
防
組
合
議
会

　

留
萌
消
防
組
合
議
会
の
活
動

状
況
と
し
て
、
平
成
29
年
第
１

回
臨
時
会
か
ら
平
成
30
年
第
１

回
定
例
会
ま
で
の
計
４
回
の
消

防
組
合
議
会
の
経
過
お
よ
び
活

動
状
況
に
つ
い
て
報
告
を
行
い
、

各
議
員
か
ら
質
疑
を
行
い
ま
し

た
。

　

主
要
な
経
過
報
告
と
し
て
、

消
防
組
合
予
算
の
補
正
に
関
す

る
事
項
の
ほ
か
、
各
種
条
例
の

一
部
改
正
に
つ
い
て
や
救
助
工

作
車
の
新
規
購
入
に
つ
い
て
の

報
告
を
行
い
ま
し
た
。

　

質
疑
事
項
と
し
て
は
、「
消

防
車
両
の
保
有
台
数
に
つ
い

て
」「
梯
子
車
の
整
備
に
関
し

て
」「
転
院
搬
送
業
務
に
つ
い
て
」

以
上
３
件
の
質
問
が
行
わ
れ
、

消
防
行
政
の
現
況
と
今
後
の
課

題
に
つ
い
て
活
発
な
意
見
交
換

が
行
わ
れ
ま
し
た
。

　

今
年
度
に
お
い
て
も
、
留
萌

消
防
組
合
議
会
と
し
て
消
防
体

制
を
さ
ら
に
充
実
強
化
す
る
べ

く
、
し
っ
か
り
と
努
め
て
い
き

ま
す
。

■
留
萌
南
部
衛
生
組
合
議
会

　

留
萌
南
部
衛
生
組
合
議
会
の

活
動
状
況
の
報
告
と
し
て
、
ま

ず
、
平
成
29
年
度
の
定
例
会
等

の
審
議
内
容
と
30
年
度
の
第
１

回
定
例
会
で
歳
入
歳
出
総
額

８
億
７
４
８
万
８
千
円
と
し
た

こ
と
を
報
告
。
次
に
各
施
設
の

課
題
と
対
応
に
つ
い
て
説
明
し

ま
し
た
。

①
衛
生
セ
ン
タ
ー
は
、
設
置
か

ら
40
年
が
経
過
し
、
老
朽
化
に

よ
る
修
繕
が
多
く
、
現
在
、
施

設
の
延
命
化
を
協
議
し
て
い
る
。

②
生
ご
み
処
理
施
設
の
菌
体
が

通
路
に
山
積
み
と
な
っ
て
い
る

た
め
、
適
切
な
対
応
を
す
る
よ

う
業
者
を
指
導
し
て
い
る
。

③
プ
ラ
製
容
器
・
紙
製
容
器
分

別
調
査
結
果
で
は
、
留
萌
市
の

プ
ラ
製
容
器
の
分
別
が
58
・
３

％
と
不
適
切
な
分
別
が
多
い
。

④
最
終
処
分
施
設
の
不
燃
系
埋

立
ご
み
の
区
画
は
、
31
年
度
に

被
覆
施
設
の
移
動
を
予
定
し
て

い
る
。

　

報
告
に
対
し
議
員
か
ら
「
３

市
町
の
苦
情
内
容
を
知
り
た

い
」「
ご
み
を
リ
サ
イ
ク
ル
す
る

こ
と
に
よ
る
収
益
な
ど
を
説
明

し
、
ご
み
分
別
の
意
識
を
醸
成

す
べ
き
」
と
意
見
が
出
ま
し
た
。

各組合議会からの報告

▲市に審査結果報告
書を手渡す野崎議長 ▲利用者が減少する市民農園

　　　　 市民と議会の意見交換会
を６月 29日、保健福祉セ
ンターはーとふるで開催
しました。

　テーマは「議員定数について」。市内の産業団体
や奉仕団体、金融機関、学校など 28団体から出席
いただいた約 40人が「基調講演」に耳を傾け、「グ
ループ議論」で真剣に意見交換しました。
　講師の北大名誉教授：神原勝氏（左上写真）は、
市民が削減を求める理由として、①財政がひっ迫、
議会も定数・報酬を減らすべき ②人口同規模の自
治体が減らしている（横並び） ③人口減少 ④議会不
信 ⑤立候補者が少なく、選挙の無風化を挙げ、特
に議員・議会評価を上げるための議会改革の内容に
ついて分かりやすく説明。「議会見える化のための
議会モニター設置や『討論のヒロバ』は議会の生命
線。最低限どれだけの議員数が必要なのかを考える

べき。プラス思考で定数を考えるか、マイナス思考
に流れていくか。
留萌方式を皆さ
んでつくりだし
てほしい」と話
していました。
　５グループで
の意見交換では、
「お話しを聞いて、議会の姿を知り、削減すべきと
思ってきたが、考え方が変わった」「このような議
会を知る機会をもっと増やしてほしい」など意見を
いただきました。グループ発表では、参加者の８割
が現状の定数が好ましく、削減すべきという意見は
ありませんでした。
　議会としては、３月に実施したアンケート調査結
果も参考にし、８月中に一定の結論を出すための議
論を重ねていきます。

４月27日に全員協議会が開催され、留萌消防組合議会と留萌南部衛
生組合議会より、平成29年度の活動状況の報告を受けました。

議員定数に関する市民と議会の意見交換会

議会の姿を知り、議員定数を考える
　市民と議会の意見交換
会を６月 29日、保健福祉
センターはーとふるで開
催しました。
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萌
芽
ク
ラ
ブ

質
問

留
萌
高
校
現
況
と
留
萌
中
学
校
移
転

協
議

　

４
月
か
ら
旧
留
萌
千
望
高
校
校
舎
で
新
留

萌
高
校
が
ス
タ
ー
ト
。
市
は
学
校
周
辺
の
変

化
を
ど
う
捉
え
て
い
る
か
。
道
教
委
は
、
旧

留
萌
高
校
譲
渡
価
格
を
２
億
５
千
万
円
か
ら

３
億
円
と
し
て
い
た
が
進
ち
ょ
く
状
況
を
聞

き
た
い
。
留
萌
中
学
校
移
転
検
討
の
進
ち
ょ

く
状
況
を
伺
う
。

答
弁

登
下
校
時
の
交
通
量
が
増
え
て
い
る

が
大
き
な
渋
滞
は
な
い
。
問
題
が
生
じ
た
場

合
、
関
係
機
関
が
連
携
し
て
対
策
を
検
討
す

る
。
正
式
な
不
動
産
鑑
定
は
し
て
い
な
い
が
、

道
教
委
の
内
部
精
査
で
近
々
譲
渡
価
格
が
提

示
さ
れ
る
。
留
萌
中
学
校
の
改
修
経
費
も
含

め
て
協
議
し
、
今
年
度
内
に
一
定
の
方
向
性

を
定
め
た
い
。

質
問

「
る
も
い
健
康
の
駅
」
に
入
浴
設
備

　

市
内
か
ら
銭
湯
が
な
く
な
っ
て
２
年
が
経

過
。持
ち
家
に
風
呂
を
設
置
す
る
リ
フ
ォ
ー
ム

助
成
や
市
営
住
宅
改
修
の
計
画
的
な
風
呂
整

備
を
進
め
た
い
と
し
て
い
た
が
、現
在
の
状
況

を
伺
い
た
い
。る
も
い
健
康
の
駅
旧
浴
室
を
改

修
し
、
入
浴
設
備
の
設
置
を
提
案
す
る
。

答
弁

浪
華
湯
が
廃
業
し
２
年
が
経
過
し
た

こ
と
を
契
機
に
自
宅
に
お
風
呂
が
な
い
市
民

を
調
査
し
、
現
在
の
対
応
状
況
を
聞
き
取
り

た
い
。
る
も
い
健
康
の
駅
旧
浴
室
改
修
に
は
、

関
連
す
る
法
律
や
道
の
条
例
に
基
づ
く
基
準

や
構
造
を
満
た
す
必
要
性
と
大
が
か
り
な
改

修
も
必
要
と
な
り
、
入
浴
施
設
は
難
し
い
。

▲「るもい健康の駅」に入浴設備の
設置を要望

川か
わ
ぐ
ち口

　
宏ひ

ろ
か
ず和

萌
芽
ク
ラ
ブ

質
問

公
共
施
設
等
の
建
設
に
向
け
て

　

公
共
施
設
な
ど
の
建
て
替
え
を
考
え
る
と

建
設
費
用
の
抑
制
や
市
民
サ
ー
ビ
ス
の
向
上

の
た
め
に
、
公
共
施
設
の
複
合
化
が
必
要
と

考
え
る
。
建
設
用
地
の
確
保
な
ど
を
ど
う
考

え
て
い
る
か
聞
き
た
い
。

答
弁

今
年
度
設
置
す
る
公
共
施
設
庁
内
検

討
会
議
で
将
来
必
要
と
な
る
施
設
の
機
能
や

規
模
、
市
民
が
利
用
し
や
す
い
施
設
の
あ
り

方
を
考
え
、
複
合
化
の
可
能
性
や
施
設
建
設

費
用
の
抑
制
手
法
も
検
討
し
、
次
年
度
以
降

の
官
民
プ
ロ
ジ
ェ
ク
ト
に
よ
る
協
議
に
つ
な

げ
た
い
。
今
後
の
人
口
減
少
を
見
通
し
た
マ

チ
づ
く
り
の
議
論
や
適
切
な
施
設
規
模
な
ど

の
協
議
を
進
め
る
中
で
建
設
用
地
の
確
保
に

つ
い
て
検
討
し
た
い
。

▲老朽化が進む市役所庁舎

質
問

副
港
周
辺
地
区
の
今
後
に
つ
い
て

　

旧
北
海
道
合
板
跡
地
の
利
活
用
に
対
す
る

考
え
を
伺
い
た
い
。
船
場
公
園
や
留
萌
港
な

ど
と
連
携
し
て
賑
わ
い
を
創
出
で
き
な
い
か
。

留
萌
港
副
港
周
辺
地
区
の
整
備
に
つ
い
て
ど

う
考
え
て
い
る
か
聞
き
た
い
。

答
弁

地
中
に
ピ
ッ
ト
な
ど
が
残
っ
て
お
り

使
用
区
域
を
限
定
し
て
冬
期
間
に
隣
接
す
る

市
営
駐
車
場
の
雪
捨
て
場
と
し
て
い
る
ほ
か
、

イ
ベ
ン
ト
時
の
臨
時
駐
車
場
に
活
用
し
て
お

り
、
今
後
も
同
様
と
な
る
。
栄
町
交
差
点
の

４
車
線
化
計
画
が
進
め
ら
れ
て
い
る
。
多
く

の
意
見
を
い
た
だ
い
て
判
断
し
た
い
。

質
問

人
口
減
少
の
抑
制
策
に
つ
い
て

　

留
萌
市
の
２
０
４
５
年
の
人
口
は
こ
の
ま

ま
だ
と
１
万
人
を
割
る
と
い
う
衝
撃
的
な
推

計
を
国
が
発
表
し
た
。
留
萌
市
人
口
ビ
ジ
ョ

ン
の
根
拠
が
書
き
換
え
ら
れ
た
こ
と
で
、
現

在
の
計
画
と
施
策
の
練
り
直
し
が
必
要
と
思

う
が
ど
う
か
。

答
弁

人
口
減
の
抑
制
に
向
け
、
農
業
を
核

と
し
た
経
済
戦
略
、
健
康
・
賑
わ
い
ブ
ラ
ン

ド
戦
略
な
ど
さ
ま
ざ
ま
な
施
策
に
取
り
組
ん

だ
が
、減
少
の
緩
和
に
は
至
っ
て
い
な
い
。今

後
、
地
方
創
生
協
議
会
で
の
議
論
を
踏
ま
え

た
中
で
、
総
合
戦
略
の
見
直
し
を
行
い
、
減

少
抑
制
と
地
域
の
活
性
化
策
を
検
討
し
た
い
。

質
問

将
来
の
マ
チ
機
能
と
経
済
活
性

　

コ
ン
パ
ク
ト
シ
テ
ィ
の
実
現
に
向
け
た
構

想
、
地
価
な
ど
の
資
産
デ
フ
レ
対
策
、
将
来

に
向
け
た
自
主
財
源
を
増
や
す
方
策
を
伺
う
。

▲楽観から安心は生まれない。四大経営資源
「人・モノ・カネ・（情報）」でマチの安定化を

答
弁

居
住
空
間
と
交
通
ネ
ッ
ト
ワ
ー
ク
の

平
成
30
年 

第
２
回
定
例
会
一
般
質
問
と
答
弁

組
み
合
わ
せ
や
公
共
施
設
の
再
編
も
考
慮
し

な
が
ら
、
コ
ン
パ
ク
ト
で
無
駄
の
な
い
マ
チ

づ
く
り
を
目
指
し
た
い
。
新
た
な
投
資
を
呼

び
込
む
方
策
な
ど
官
民
で
知
恵
を
出
し
、
経

済
の
活
性
化
を
図
る
こ
と
で
土
地
の
需
要
が

高
ま
る
と
考
え
る
。

　

経
済
団
体
と
の
情
報
共
有
を
行
い
、
起
業

し
や
す
い
環
境
整
備
や
新
た
な
投
資
を
引
き

出
す
仕
組
み
づ
く
り
な
ど
、
こ
れ
ま
で
の
経

済
対
策
を
一
歩
進
め
る
こ
と
で
マ
チ
に
対
す

る
好
循
環
が
生
ま
れ
、
そ
の
持
続
的
取
り
組

み
が
自
主
財
源
の
増
加
に
つ
な
が
る
も
の
と

考
え
て
い
る
。

笠か
さ
は
ら原

　
昌ま

さ
ふ
み史

民
　
　
　
主

質
問

道
の
駅
構
想
に
つ
い
て

　

市
の
道
の
駅
の
供
用
開
始
時
期
と
施
設
に

内
容
に
つ
い
て
伺
う
。

▲道の駅登録が検討されるいる
「るしんふれ愛パーク（船場公園）」

答
弁

道
の
駅
の
供
用
開
始
前
に
国
土
交
通

省
に
申
請
を
行
う
必
要
が
あ
る
。
現
在
、
庁

内
関
係
機
関
や
関
係
行
政
機
関
と
の
協
議
な

ど
準
備
を
始
め
た
。

　

平
成
31
年
秋
に
は
申
請
を
行
え
る
よ
う
準

備
を
進
め
た
い
。
基
本
構
想
素
案
を
８
月
末

ま
で
に
策
定
、
地
域
連
携
機
能
の
内
容
や
施

設
の
規
模
な
ど
の
協
議
を
行
い
、
供
用
開
始

の
時
期
な
ど
を
示
し
た
い
。

質
問

道
の
駅
に
つ
い
て
市
民
か
ら
パ
ブ
リ

ッ
ク
コ
メ
ン
ト
を
募
る
考
え
は
お
持
ち
か
。

答
弁

８
月
末
ま
で
の
策
定
を
考
え
て
い
る

基
本
構
想
素
案
が
で
き
た
段
階
で
パ
ブ
コ
メ

を
実
施
し
、
皆
さ
ん
の
意
見
を
募
り
た
い
。

質
問

職
員
採
用
に
お
け
る
課
題
に
つ
い
て

　

一
般
職
を
含
め
た
社
会
人
枠
の
採
用
の
年

齢
制
限
を
拡
大
し
、
職
員
確
保
に
努
め
る
考

え
は
お
持
ち
か
。

答
弁

市
が
抱
え
る
さ
ま
ざ
ま
な
行
政
課
題

を
解
決
す
る
た
め
に
社
会
人
枠
に
よ
る
採
用

が
効
果
的
な
手
段
と
な
る
の
か
、
あ
る
い
は

ど
の
よ
う
な
職
種
の
民
間
経
験
が
必
要
と
さ

れ
る
の
か
に
つ
い
て
庁
内
で
議
論
し
、
他
市

の
状
況
も
参
考
に
し
、
研
究
し
て
い
き
た
い
。

戸と
み
ず水

美み

ほ

こ
保
子

留
萌
公
明
党

質
問

広
聴
機
能
の
充
実
に
つ
い
て

　

中
西
新
市
政
に
お
い
て
、
市
民
の
声
を
意

識
し
て
聴
く
仕
組
み
を
作
る
考
え
は
。

答
弁

市
長
と
の
フ
リ
ー
ト
ー
ク
は
、
こ
れ

ま
で
は
特
定
の
日
に
ち
に
行
わ
れ
て
い
た
が
、

今
後
は
日
に
ち
を
決
め
ず
に
公
務
の
日
程
を

見
な
が
ら
随
時
行
い
、
市
民
の
皆
さ
ん
に
お

会
い
し
、
声
を
幅
広
く
聴
い
て
行
く
よ
う
に

す
る
。
団
体
な
ど
の
場
合
は
、
お
い
で
頂
く

だ
け
で
な
く
、
必
要
に
応
じ
て
こ
ち
ら
か
ら

出
向
く
こ
と
も
考
え
て
い
る
。
さ
ら
に
、
市

民
の
ま
ち
づ
く
り
へ
の
関
心
や
参
加
意
識
を

高
め
る
よ
う
な
住
民
に
開
か
れ
た
広
聴
機
能

の
運
用
に
つ
い
て
研
究
し
て
い
く
。

質
問

音
楽
合
宿
事
業
に
つ
い
て

　

事
業
の
成
果
と
今
後
の
継
続
発
展
に
つ
い

て
の
お
考
え
は
。

▲旭川商業高校吹奏楽局を出迎え
る留萌高校吹奏学部の生徒たち

答
弁

一
般
社
団
法
人
留
萌
青
年
会
議
所
が

実
施
主
体
と
な
り
、
事
業
運
営
を
行
っ
て
い

る
。
参
加
団
体
は
年
々
増
え
て
い
て
、
平
成

29
年
度
は
、
６
団
体
７
回
４
１
３
名
の
合
宿

を
受
け
入
れ
た
。
事
業
を
通
じ
、
地
域
経
済

の
活
性
化
や
青
少
年
の
健
全
育
成
、
交
流
人

口
の
拡
大
な
ど
に
大
き
く
寄
与
し
て
い
る
。

　

ま
た
、
合
宿
事
業
に
参
加
し
て
い
た
生
徒

が
、
地
方
か
ら
留
萌
市
内
の
企
業
な
ど
に
就

職
し
た
こ
と
も
聞
い
て
い
る
。今
後
と
も
、市

と
し
て
合
宿
事
業
支
援
を
継
続
し
て
い
き
た

い
。

質
問

黄
金
岬
の
現
状

　

留
萌
市
内
で
最
も
多
く
の
観
光
客
が
訪
れ

る
黄
金
岬
の
老
朽
化
し
た
和
式
ト
イ
レ
や
キ

ャ
ン
プ
場
の
整
備
を
す
る
必
要
が
あ
る
と
思

う
が
、
市
長
の
考
え
を
お
聞
き
す
る
。
ま
た
、

ふ
る
さ
と
創
生
事
業
の
１
億
円
で
作
ら
れ
た

黄
金
岬
の
ラ
イ
ト
ア
ッ
プ
施
設
は
、
鳥
の
フ

ン
や
錆
で
著
し
く
景
観
が
損
な
わ
れ
て
い
る

が
今
後
ど
の
よ
う
に
対
応
す
る
の
か
。

　

さ
ら
に
、
黄
金
岬
か
ら
ゴ
ー
ル
デ
ン
ビ
ー

チ
に
至
る
留
萌
の
財
産
と
も
い
え
る
西
海
岸

線
が
雑
草
で
覆
わ
れ
見
苦
し
い
。
こ
れ
ら
の

美
化
対
策
を
考
え
て
い
る
か
お
聞
き
し
た
い
。

▲黄金岬の老朽化した洗い場と
トイレ

答
弁

黄
金
岬
は
今
後
整
備
補
修
が
必
要
。

実
態
を
把
握
し
た
の
で
、
観
光
協
会
や
関
係

団
体
な
ど
と
相
談
し
順
次
手
を
か
け
て
い
く
。

質
問

沿
岸
部
の
避
難
路
の
確
保

　

三
泊
町
・
塩
見
町
・
春
日
町
の
地
区
は
、
避
難

路
の
確
保
を
は
じ
め
指
定
緊
急
避
難
場
所
や
指

澤さ
わ
い井

　
篤あ

つ
し司

萌
　
政
　
会

鵜う
し
ろ城

　
雪ゆ

き
こ子

萌
　
政
　
会
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留萌市議会だより 議会です こんにちは

定
避
難
所
設
定
さ
れ
て
い
な
い
か
、指
定
さ
れ
て

い
て
も
津
波
に
対
応
で
き
な
い
場
所
と
な
っ
て

い
る
。
こ
れ
ら
の
地
域
は
海
に
近
く
、逃
げ
場
も

な
い
こ
と
か
ら
、早
急
に
対
策
を
講
じ
る
必
要
が

あ
る
と
考
え
る
が
市
長
の
見
解
を
お
聞
き
す
る
。

答
弁

冬
場
を
通
し
て
の
維
持
管
理
は
な
か

な
か
難
し
い
。
改
め
て
町
内
会
と
協
議
を
さ

せ
て
頂
く
と
い
う
こ
と
で
ご
理
解
願
い
た
い
。

坂さ
か
も
と本

　 
茂し

げ
る

無
　
会
　
派

質
問

Ｊ
Ｒ
留
萌
線
を
残
す
方
向
で
取
り
組

み
、
市
民
に
適
切
な
情
報
提
供
を

　

市
長
が
「
Ｊ
Ｒ
留
萌
線
存
続
の
可
能
性
を

探
る
行
動
に
出
た
」こ
と
を
評
価
し
た
い
。国

や
Ｊ
Ｒ
北
海
道
が
流
す
情
報
だ
け
で
な
く
市

民
に
対
し
て
は
、
留
萌
線
を
残
す
た
め
の
情

報
提
供
が
必
要
だ
。
市
長
の
考
え
を
伺
う
。

答
弁

沿
線
４
市
町
長
で
協
議
会
を
つ
く
っ

た
。
情
報
を
集
め
セ
ミ
ナ
ー
も
開
き
た
い
。

質
問

黄
金
岬
を
は
じ
め
と
す
る
留
萌
市
の

観
光
に
つ
い
て

▲留萌最大の観光スポット「黄金岬」

　

観
光
事
業
は
、
経
済
活
動
と
し
て
極
め
て

大
切
。
地
域
が
誇
る
宝
に
光
を
あ
て
、来
て
・

観
て
・
触
れ
て
・
味
わ
っ
て
も
ら
い
、
お
金

を
落
と
し
て
も
ら
う
。
そ
の
た
め
に
は
環
境

整
備
と
事
業
者
の
参
画
が
欠
か
せ
な
い
。
年

間
12
万
人
が
訪
れ
る
黄
金
岬
は
留
萌
最
大
の

観
光
ス
ポ
ッ
ト
だ
が
、
ト
イ
レ
や
駐
車
場
問

題
、
市
の
空
き
施
設
の
放
置
な
ど
、
カ
ニ
釣

り
を
楽
し
み
に
訪
れ
る
子
ど
も
た
ち
や
高
齢

者
、
障
が
い
の
あ
る
人
、
外
国
の
観
光
客
に

と
っ
て
大
き
な
マ
イ
ナ
ス
要
因
と
な
っ
て
い

る
。
ド
ク
ガ
駆
除
を
含
め
整
備
を
急
ぐ
必
要

が
あ
る
と
考
え
る
。
市
長
の
見
解
を
伺
う
。

答
弁

黄
金
岬
の
環
境
整
備
に
つ
い
て
は
、

黄
金
岬
観
光
協
会
、
市
観
光
協
会
と
話
し
合

い
来
年
度
以
降
に
計
画
し
た
い
。
ド
ク
ガ
駆

除
に
つ
い
て
も
関
係
者
と
連
携
し
て
進
め
る
。

燕つ
ば
め　

　
昌ま

さ
か
つ克

萌
　
政
　
会

質
問

道
の
駅
に
つ
い
て

　

道
の
駅
を
平
成
31
年
度
中
に
登
録
を
目
指

す
と
の
こ
と
だ
が
、
通
常
の
公
共
施
設
の
建

設
工
程
な
ど
を
考
え
れ
ば
、
登
録
時
期
の
期

限
を
定
め
ず
、
時
間
を
か
け
て
議
論
す
べ
き

と
考
え
る
。
ま
た
、
以
前
の
議
会
答
弁
に
お

い
て
、
船
場
公
園
の
管
理
棟
は
国
か
ら
の
補

助
の
関
係
で
、
道
の
駅
へ
の
変
更
が
難
し
い

と
認
識
し
て
い
る
。
補
助
金
返
還
な
ど
は
生

じ
な
い
の
か
、
市
長
の
見
解
を
伺
い
た
い
。

答
弁

道
の
駅
の
オ
ー
プ
ン
を
高
規
格
幹
線

道
路
の
全
線
開
通
に
合
わ
せ
て
行
い
た
い
と

考
え
て
い
る
。
施
設
の
整
備
が
間
に
合
わ
な

い
場
合
は
仮
設
な
ど
で
対
応
し
た
い
。

　

ま
た
、
国
へ
の
補
助
金
返
還
が
生
じ
る
場

合
も
あ
り
得
る
と
考
え
て
い
る
。

▲今後の議論によっては、制限され
る可能性がある船場公園管理棟

質
問

ま
ち
づ
く
り
の
今
後
に
つ
い
て

　

以
前
の
留
萌
中
学
校
の
懇
談
会
に
お
い
て
、

旧
留
萌
高
校
校
舎
を
市
役
所
庁
舎
と
し
て
活
用

を
提
案
さ
れ
た
が
市
長
の
見
解
を
伺
い
た
い
。

答
弁

市
民
の
利
便
性
や
窓
口
業
務
が
分
散

す
る
こ
と
を
踏
ま
え
な
が
ら
、
選
択
肢
の
ひ

と
つ
と
し
て
捉
え
る
。
私
と
し
て
は
市
の
中

心
部
に
あ
る
こ
と
が
理
想
と
考
え
て
い
る
が
、

時
間
を
か
け
て
議
論
し
て
い
き
た
い
。

村む
ら
か
み上

　 

均ひ
と
し

留
萌
公
明
党

質
問

観
光
施
設
「
道
の
駅
」
登
録
に
つ
い
て

　

一
般
道
路
に
自
由
に
立
ち
寄
れ
、
利
用
で

き
る
快
適
な
休
憩
機
能
、
沿
道
地
域
の
文
化
、

歴
史
、名
所
、特
産
物
な
ど
の
情
報
機
能
、地

域
の
核
が
形
成
さ
れ
、
活
力
あ
る
地
域
づ
く

り
や
道
を
介
し
た
地
域
連
携
が
促
進
さ
れ
る

な
ど
の
効
果
も
期
待
さ
れ
る
。
道
の
駅
登
録

に
向
け
、
現
状
の
船
場
公
園
管
理
棟
で
す
べ

て
の
要
件
を
満
た
す
こ
と
が
可
能
か
伺
う
。

答
弁

地
域
連
携
が
最
大
の
課
題
、
庁
内
で

議
論
を
始
め
て
い
る
。
８
月
末
ま
で
に
基
本

構
想
の
素
案
を
策
定
し
、
経
済
界
や
市
民
か

ら
の
意
見
を
整
理
し
、
地
域
連
携
機
能
が
管

理
棟
内
で
実
現
可
能
か
、
別
の
建
物
が
必
要

に
な
る
の
か
な
ど
を
示
せ
る
と
考
え
る
。　
　

▲るしんふれ愛パーク（船場公
園）管理棟 　

　
　
　
　

質
問

中
小
企
業
の
設
備
投
資
を
促
す
制

度
に
つ
い
て

　

中
小
企
業
の
設
備
が
老
朽
化
し
生
産
性
が
伸

び
悩
ん
で
い
る
こ
と
を
背
景
に
、
中
小
企
業
の

積
極
的
な
設
備
投
資
を
後
押
し
、
生
産
性
の
飛

躍
的
な
向
上
を
進
め
る
こ
と
を
目
的
と
し
、「
生

産
性
向
上
特
別
措
置
法
案
」
が
成
立
し
た
が
、

法
案
に
基
づ
く
市
の
支
援
内
容
に
つ
い
て
伺
う
。

答
弁

国
の
方
針
に
基
づ
き
、
導
入
促
進
基

本
計
画
を
策
定
す
る
、
制
度
の
趣
旨
を
踏
ま

え
、
市
内
の
中
小
企
業
が
導
入
す
る
先
端
設

備
に
対
す
る
固
定
資
産
税
の
軽
減
措
置
を
３

年
間
ゼ
ロ
と
す
る
な
ど
の
支
援
を
し
た
い
。

【総務費】 
Ｑ公共施設劣化度調査委託料401万
円の事業内容について。
Ａ施設の劣化度調査費計画の策定費で
あり、３月までに施設の調査を終わ
らせ、素案の策定を行いたい。

Ｑコンビニ収納は全ての市税に対応
するのか。
Ａ対応税目は、「市民税の普通徴
収」「固定資産税」「軽自動車
税」「国民健康保険税」の４税
で、納税者の利便性を重点的に考
えて稼働させていきたい。
【衛生費】
Ｑ産婦健診健康調査事業について。
Ａ産後うつや新生児への虐待の予防
を図るため、市でも取り入れるこ
ととした。市立病院の産婦人科、
通園センター、子育て支援センタ
ーなどが連携し、可能性がある方
については「エジンバラうつ質問
票」を使い対応する。
Ｑ保健師不足が大きな課題となって
いる。現在の人数と不足している
人数は。
Ａ保健医療課に配属されている保健
師は７人で２人を募集している。

▲乳幼児健診をする保健師

【労働費】
Ｑ地元若者人材育成事業について。
Ａ企業が求める人材、必要なスキル
などを調査し、人材開発センター
運営協会と連携しながら、地元の
企業への就職などに役立てるため
に進める。
Ｑ若者の早期離職の問題について。

Ａ働く側の意識も昔とは違ってきて
いる。在学中に仕事について理解
してもらうことの必要性を学んで
もらう事業にしていきたい。
【農林水産業費】
Ｑ市が把握する森林の分類について。
Ａ市の用地面積の７割以上が森林で
ある。このうち、国有林 66.4%、
市・私有林26.8％、道有林6.8％
となっている。
Ｑ農業者の後継者不足について考え
を伺う。
Ａ農業体験プログラムを通した短期
受け入れを行うことで、留萌市で
就農したい方を募集したい。
Ｑ新しい農産加工品の調査研究につ
いて現在考案中のものは。
Ａ研究段階だが干しイモを考案中で
ある。また、出荷できない花きを
ドライフラワーとして、製品化も
視野にいれ研究している。
Ｑ地元の農業者による特別な製品の
生産加工などの展開は。

▲美しく咲き誇る「トルコギキョウ」

Ａ長野県で開発されたコサージュと
いう新しい品種のトルコギキョウ
を留萌で栽培し、品質の高さが評
価された。
【商工費】
Ｑゴールデンビーチへの誘客を促す
ためのテレビＣＭの放送とはどの
ようなものか。
Ａ観光宣伝物負担金の支出により、
テレビ北海道に44回、イベント
等のＣＭを市と観光協会、留萌商
工会議所の３社で負担を分担し、

放送するものである。

▲ＣＭ放送される「ゴールデンビーチ」

Ｑ観光ブランド向上販路拡大ＰＲ事
業の目的は。
Ａ首都圏における情報発信拠点であ
る留萌市と繋がりの深い「るもい
マルシェ」などとの連携により地
域特産品の知名度向上、販路拡大
を図っていくことを目的としてい
る。
【土木費】
Ｑるしんふれ愛パークの出入口は、
一方通行だが、間違えて出口から
入る車もいる。出口と書いた看板
が小さいので対策はできないか。
Ａ公園側で目立つような表示ができ
るかについて検討したい。
Ｑるしんふれ愛パークに、市内から
誘導するための看板を設置できな
いか。
Ａ道の駅登録の際に道路管理者と相
談し、設置できるようにしたい。
【教育費】
Ｑ英語指導助手（ＡＬＴ）の業務内
容を伺う。
Ａ中学校を中心に小学校にも出向き
英語の活動を進めている。学校が
夏期・冬期休暇のときは、幼稚園
や保育園にも派遣している。
Ｑ温水プール「ぷるも」が期間およ
び時間を延長した場合に使用でき
る施設について伺う。
Ａ昨年同様、25メートルプールの
使用を想定している。子ども用プ
ールやエレベーターなどは使用不
可とする。

予算審査特別委員会からの報告（一部抜粋）６月14日に予算審査特別委員会を開きました。
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留萌市議会だより 議会です こんにちは

　第２回定例会では、９氏
が一般質問に起ち、「観光」
や「防災」、「廃校利用」、
「人口対策」など山積する
市の課題について、市長の
考えを問いました。中でも
市の「道の駅構想」は、市
民の関心も高いことから、
多くの議員が供用開始時期
や施設のあり方などについ
て、一般質問で取り上げま
した。
　現在、留萌市議会では、
ＩＣＴを活用したインター
ネット配信など、新たな議
会広報について検討を進め
ています。また、来年改選
期を迎える留萌市議会で
は、議員定数に関する「市
民と議会の意見交換会」を
６月29日に開催し、今後
の議員定数について、参加
した市民と議論を深めさせ
ていただきました。（笠）

編集後記

こんなことが決まりました 平成30年 第２回定例会
６月５日～15日

　平成30年第２回定例会が11日間の会期で開催され、諮問１件、報告６件、議案７件、意見書案
９件などを審議しました。

かずの子フェスタと市民育樹祭に参加しました
　５月５日（こどもの
日）、るしんふれ愛パー

クで開催された「かずの子のマチ留萌フェ
スタ」で、ＫＡＺＵＭＯちゃんのイラスト
入り“うちわ”と留萌市議会が提案した『か
ずの子条例』の内容を紹介したチラシを配
布しました。
　「かずの子条例」は、留萌市の地場産業の振興と地域内の経済循
環への波及効果を期待して平成28年に制定しました。管理棟では、
市内水産加工会社が数の子を使ったオリジナル料理の試食や商品販
売が行われ、大勢の来場者で賑わっていました。参加した議員８人
が、法被姿で「かずの子条例」をＰＲしました。

　神居岩総合公園内の
「21世紀桜の丘」で開催

された市民育樹祭で、議員６人が植樹と施
肥を行いました。留萌市森林・林業・林業
活性化推進議員連盟の事業協力として、毎
年参加しています。開催された５月13日
は、朝からあいにくの雨模様でしたが、日
本さくらの会から寄贈されたエゾヤマザクラとヤエザクラの若木50
本を参加した市民とともに植えました。また、これまでに植樹され
た桜の木に肥料をまき、これからも咲き薫ることを願いました。「21
世紀桜の丘」と「サクラの森」には1,483本の桜が植樹されています。

【諮　　問】
•人権擁護委員の推薦について  　　　　 ………………………… 適　　任
【報　　告】
•留萌市土地開発公社の平成29年度決算に関する書類
　　及び平成30年度事業計画に関する書類の提出について  ほか５件 ………………………… 　  了
【議　　案】
•平成30年度留萌市一般会計補正予算（第２号）
•留萌市乳幼児等医療費の助成に関する条例の一部を改正する条例制定について
•留萌市立病院医師修学資金貸付条例制定について ほか３件 ………………………… 原案可決
•留萌市公平委員会委員の選任について  …………………………………… 同　　意
【意見書案】
•核兵器禁止条約の署名と批准を求める意見書
•旧優生保護法による不妊手術の被害者救済を求める意見書
•地域材の利用拡大推進を求める意見書
•日本年金機構の情報セキュリティ対策の見直しを求める意見書
•ライドシェアの推進に対する慎重な審議を求める意見書
•２０１９年度地方財政の充実・強化を求める意見書
•２０１８年度北海道最低賃金改正等に関する意見書 ほか２件 ………………………… 原案可決

平成29年度 留萌市議会議員出席状況　平成29年４月１日～ 30年３月31日

※（公）は公の要件による欠席
※（病）は入院などによる欠席
※（監）は監査による欠席
※（―）は出席対象外の会議
※委員会は開催状況により出席回数が
異なります

議席 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16

議　

員　

名

土

田　

悦

也

澤

井　

篤

司

笠

原　

昌

史

米

倉　

靖

夫

燕　
　

昌

克

鵜

城　

雪

子

川

口　

宏

和

小

野　

敏

雄

野

呂　

照

幸

戸

水

美

保

子

珍

田　

亮

子

野

崎　

良

夫

坂

本　
　

茂

村

山

ゆ

か

り

坂

本　

守

正

村

上　
　

均委 員 会 等 開催数

定 例 会 17 17 17 17 16 17 17 17 17 14 17 17 15 17 17 16 17

臨 時 会 5 3 5 4 5 5 3 5 5 4 5 5 5 5 5 4 5

特 別 委 員 会
予算審査 2 0 2 2 2 2 0 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2

決算審査 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 ̶ 3

議 会 運 営 委 員 会 23 ̶ ̶ ̶ ̶ 23 21 15 ̶ 15 23 23 21 ̶ 23 23 23

常 任 委 員 会

第　　１ 17 17 17 ̶ 15 ̶ 16 14 17 17 ̶ ̶ ̶ ̶ ̶ ̶ 17

第　　２ 14 ̶ ̶ 14 ̶ 14 ̶ ̶ ̶ ̶ 14 14 14 14 14 14 ̶

広　　報 10 10 ̶ 10 7 ̶ 10 9 ̶ ̶ 10 ̶ ̶ ̶ 9 7 ̶

議 員 定 数 に 関 す る 特 別 委 員 会 3 3 3 3 3 3 3 3 3 1 3 3 3 3 3 3 3

議員定数に関する特別委員会（小委員会） 5 ̶ ̶ ̶ ̶ 5 ̶ ̶ 5 ̶ 5 ̶ ̶ 5 ̶ 5 ̶

全 員 協 議 会 5 4 5 4 5 5 5 4 4 3 5 5 5 4 5 5 5

協 議 等 の 場 開催数 構成委員

各 派 代 表 者 会 議 15
正副議長（野崎・村上）　議会運営委員会委員長（燕）
会派代表（珍田・小野・戸水・坂本守正）

四 役 会 議 １ 正副議長（野崎・村上）　議会運営委員会正副委員長（燕・川口）
委 員 長 会 議 ３ 正副議長（野崎・村上）　各委員会委員長（燕・野呂・村山・鵜城）
危 機 対 策 会 議 １ 全議員
留 萌 線 対 策 会 議 ５ 正副議長（野崎・村上）会派代表（土田・小野・戸水・坂本守正・米倉）
公 共 施 設 に 関 す る 調 査 研 究 会 議 １ 正副議長（野崎・村上）（村山・澤井・燕・小野・野呂・坂本茂）

一 部 事 務 組 合 等 開催数 構成委員
北海道後期高齢者医療広域連合議会議員 ２ 村上
留 萌 市 監 査 委 員 41 坂本守正
南 部 衛 生 組 合 議 会 · 協 議 会 10 議長（村山）・笠原・鵜城・戸水
消 防 組 合 議 会 · 協 議 会 ７ 議長（野呂）・澤井・米倉・小野・坂本茂
消 防 組 合 議 会 監 査 委 員 16 坂本茂

◆定例会
　議案など議会で審議される事項（事件）の有無に
かかわらず、定期的に招集される議会の会議で、留
萌市では条例で年４回と定めています。
◆臨時会
　定例会のほかに、臨時に会議を行う必要がある場
合、必要な特定の事件に限り、随時招集される議会
のことをいいます。
◆特別委員会
　常任委員会のほかに、特定の問題を審査するため
に必要に応じて設置される委員会で、基本的に全議
員で構成されます。
◆議会運営委員会
　議会運営の全般について協議し、意見などの調整
を図るために設けられている委員会です。審議の期

間や順番、議案や質問の取扱いなどの議会の運営や
会議規則、委員会条例などに関する協議、調査、審
査を行います。また、議会基本条例の検証や見直し
も行っており、月に２回以上開催しています。
◆常任委員会
　市の事務に関する調査や議案、請願・陳情などの
審査を行うために、条例で常設する委員会です。留
萌市では第１、第２、広報の３つの委員会が設置さ
れ、議員は少なくとも１つの常任委員会に所属して
います。所管より事前に配布される資料を読み込み
質問事項などを整理し委員会に臨んでいます。
◆全員協議会
　全議員が、将来審議される問題
などの事案について、報告・協
議するための会議です。

主
な
各
種
会
議
の
内
容
に
つ
い
て

▲市民育樹祭に参加

かずの子フェスタ

市民育樹祭

▲かずの子フェスタに参加


